

LOS PRINCIPALES TEMAS DE LA AGENDA PARLAMENTARIA

17/11

Comisión de Presupuesto



La Comisión de Presupuesto integrada con Hacienda del Senado continúa recibiendo a delegaciones de gobierno y organizaciones sociales. Esta semana fue el turno del Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca, Ministerio de Turismo, el Tribunal de Cuentas, la Administración Nacional de Educación Pública, la Universidad de la República, el Instituto Nacional de Inclusión Social Adolescente, entre otros.

18/11

Interpelación a Mahía



La Cámara de Diputados aprobó este martes la interpelación a José Carlos Mahía, ministro de Educación y Cultura. El jerarca deberá comparecer el 16 de diciembre ante la Cámara Baja a raíz de los cuestionamientos de la oposición a la Junta de Transparencia y Ética Pública (Jutep) por la resolución del caso Danza.

19/11

Atentado al INR



La Comisión de Seguimiento Carcelario de la Asamblea General expresó su solidaridad con la directora del Instituto Nacional de Rehabilitación, Ana Juanche, tras el atentado que sufrió la sede del INR y alertó por las amenazas que recibió la jerarca.

19/11

BROU compareció en la Comisión de Frontera con Argentina



El presidente del Banco República (BROU), Álvaro García, compareció ante la Comisión Especial de Frontera con Argentina de la Cámara de Diputados, con motivo de la eliminación, el pasado abril, del beneficio del 30% de descuento en determinadas compras realizadas con la tarjeta de crédito BROU Recompensa en departamentos del litoral del país.

19/11

Lema pide informes por Casupá



El senador nacionalista Martín Lema presentó un pedido de informes al Ministerio de Ambiente reclamando precisión sobre el costo real, los componentes presupuestarios y el alcance ambiental del proyecto que sustituye al fallido proyecto Arazatí. El legislador fundamenta su solicitud en las "incongruencias y contradicciones reiteradas" entre las declaraciones de distintas autoridades del Poder Ejecutivo.



Autoridades de ANEP en la comisión de Presupuesto integrada con Hacienda
| Foto: Parlamento del Uruguay

EL CONTEXTO PARLAMENTARIO

El escenario parlamentario de los últimos días muestra un alto nivel de actividad política, tensiones internas y repositionamientos estratégicos, marcados por tres grandes ejes: los llamados a sala a ministros, las negociaciones presupuestales y el deterioro del clima de convivencia entre legisladores. En conjunto, estos hechos delinean un Parlamento donde el control político, la disputa por los recursos y las fricciones personales conviven en una misma agenda, convirtiendo al Legislativo en un espacio donde se condensa parte de la conflictividad institucional del momento. Esta semana se confirmó que la ministra de Defensa, Sandra Lazo, será interpelada el próximo 10 de diciembre por el caso Cardama y por su rol en la supervisión de las patrulleras oceánicas. La citación fue promovida por el Partido Nacional, y la ministra criticó que se enteró por la prensa antes que por los legisladores, lo que sumó tensión al proceso y abrió un debate sobre las formas de comunicación institucional entre poderes del Estado. También está prevista para el 16 de diciembre la interpelación al ministro de Educación y Cultura, José Carlos Mahía, por el fallo de la JUTEP que observó el accionar del subsecretario Álvaro Danza.

Sin embargo, en el marco de la discusión por el presupuesto el Parlamento actuó como un espacio de negociación más que de confrontación. La senadora Constanza Moreira adelantó que habrá reasignaciones presupuestales relevantes, priorizando a Educación, Udelar, Fiscalía y la infraestructura edilicia del sistema educativo. Existe acuerdo tanto del oficialismo como de la oposición para aumentar partidas destinadas a la Universidad de la República, reforzar cargos de Fiscalía y mejorar condiciones laborales y salariales en la educación pública. Estas reasignaciones sugieren que el Parlamento logró articular una agenda transversal en torno a áreas sensibles, como el fortalecimiento de la universidad pública, la capacidad investigativa de la Fiscalía y la situación de los docentes de menor escalafón. Este clima de acuerdo le otorga al sistema político un matiz de cooperación que contrasta con los conflictos más visibles en otros ámbitos del debate parlamentario.

Un episodio contrario quedó evidenciado en el choque verbal entre el diputado Gabriel Gianoli y el senador Daniel Caggiani. El incidente se desencadenó durante una discusión en los pasillos del Parlamento, cuando Caggiani cuestionó el viaje de Gianoli a España vinculado a la supervisión de las patrulleras oceánicas de Cardama y lo calificó como "chapista", lo que el legislador nacionalista interpretó como un insulto. Gianoli respondió con un "me faltaste el respeto", en un cruce que requirió la intervención de otros parlamentarios para evitar que escalara. Más allá del episodio en sí, la confrontación señala dos fenómenos: por un lado, cómo los temas vinculados a la cartera de Defensa —especialmente el caso Cardama— se han convertido en un foco de fricción política; por otro, el deterioro del clima de convivencia, donde los intercambios personales exceden lo discursivo y pasan a expresar un desgaste más profundo entre oficialismo y oposición. El cierre del año legislativo se perfila así como un período de alta intensidad, en el que se combinarán interpelaciones decisivas, reasignaciones presupuestales con impacto social y nuevas tensiones entre bloques, en un contexto donde cada movimiento adquiere un peso simbólico que incidirá en la agenda del período parlamentario.



FRASE DE LA SEMANA

“Estamos haciendo algunas modificaciones normativas y algunas reasignaciones en Educación, Fiscalía y Universidad”.

Senadora del Frente Amplio Constanza Moreira, en el marco de la discusión sobre la ley de Presupuesto.



ACTIVIDAD PARLAMENTARIA

**Cámara de Senadores**

(No hubo actividad en el plenario)

Cámara de Representantes

Diputados se reunió en sesión ordinaria el día martes 18 de noviembre para tratar los siguientes asuntos:

- Se aprobó aplazar la elección de miembros de la Comisión Permanente del Poder Legislativo para el primer periodo de la L Legislatura
- Se aprobó interpelación al ministro de Educación y Cultura José Carlos Mahía, a los efectos de informar sobre la posición del Poder Ejecutivo respecto a la actuación de la Jutep con relación a la situación funcional del presidente de ASSE, Álvaro Danza.
- Se aprobó proyecto de aumento del capital accionario en la corporación interamericana de inversiones y modificación del convenio constitutivo y del reglamento para la elección de directores ejecutivos de BID Invest.
- Se aprobó proyecto de ley mediante el cual se transfieren del patrimonio del estado, Ministerio de Defensa Nacional, a la Intendencia de Durazno inmuebles de la localidad catastral de Durazno.



PROYECTO DESTACADO

El diputado del Partido Colorado Mathías Duque presentó un proyecto para establecer normas para la prevención del Bullying y ciberbullying en instituciones de enseñanza.

ÚLTIMOS PROYECTOS PRESENTADOS

Por legisladores al estudio de comisiones



Proyecto



Autor



Cámara



Fecha



Comisión



Texto

Modificación del Código Penal y otras normativas vigentes sobre sanciones penales al maltrato de animales de compañía	Walter Verri (PC - Paysandú)	CRR	18/11	Constitución, Códigos, Legislación General y Administración	VER
Normas para la prevención del Bullying y ciberbullying en instituciones de enseñanza	Mathias Duque (PC - Canelones) Elianee Castro (PC - Montevideo) Gerardo Sotelo (PI - Montevideo) Mercedes Long (PN - Río Negro) Felipe Schipani (PC - Montevideo) Adriana Peña (PN - Lavalleja) Carlos Rydstrom (PC - Canelones) Juan Pablo Delgado (PN - Canelones) Mónica Pereira (PN - Treinta y Tres) Pedro Jisdonian (PN - Montevideo) Domingo Rielli (PN - Durazno) Pablo Abdala (PN - Montevideo) Conrado Rodriguez (PC - Montevideo) Miriam Britos (PN - Artigas) Patricia Rodríguez (PN - Canelones) Carolina Benech (PC - Montevideo) Esteban Presentado (PC - Montevideo)	CRR	18/11	Educación y Cultura	VER
Se autoriza a las farmacias de primera categoría, casas de óptica y demás personas habilitadas por el MSP a su comercialización al público de anteojos pregraduados.	Pablo Abdala (PN - Montevideo)	CRR	18/11	Salud Pública y Asistencia Social	VER